

Werk

Titel: Hommage à Monsieur Jean-Pierre Clavel

Autor: Gavin, Pierre

Ort: Graz

Jahr: 1994

PURL: https://resolver.sub.uni-goettingen.de/purl?514854804_0004|log70

Kontakt/Contact

[Digizeitschriften e.V.](#)
SUB Göttingen
Platz der Göttinger Sieben 1
37073 Göttingen

✉ info@digizeitschriften.de

Hommage à Monsieur Jean-Pierre Clavel

PIERRE GAVIN
Stadt- und Universitätsbibliothek Bern *

Ancien directeur de la Bibliothèque cantonale et universitaire de Lausanne, Monsieur Jean-Pierre Clavel est décédé le 31 août 1994, à l'âge de 72 ans.

C'est une personnalité hors du commun qui nous a quittés; une personnalité exceptionnellement riche, polyvalente, active et compétente dans d'innombrables domaines. Rappelons que Monsieur Clavel fut directeur de la Bibliothèque cantonale et universitaire de Lausanne pendant environ 30 ans, qu'il fut en même temps actif sur le plan suisse (dans le cadre de l'ABS entre autres), sur le plan européen (fondateur de LIBER, du Groupe de Lausanne et de REBUS), et sur le plan international (dans le cadre de l'Unesco et de la FIAB notamment).

Passionné par des domaines aussi variés que le livre précieux et les statistiques de bibliothèques, Monsieur Clavel s'était également engagé avec énergie sur le plan syndical et politique.

Il est heureux de constater que son rayonnement et ses compétences ont été reconnus officiellement, notamment par un "Doctorat Honoris Causa" de l'Université de Lausanne en 1981.

Il serait vain de vouloir faire une recension exhaustive de toutes les activités de Monsieur Clavel, et de tous les aspects d'une personnalité si attachante. Pour avoir eu le privilège de travailler avec lui pendant plus de 20 ans, je souhaite avant tout rendre hommage à l'homme tel que je l'ai connu: visionnaire et enthousiaste.

Visionnaire, Monsieur Clavel l'était par sa capacité de distinguer l'essentiel du détail, de décider en fonction de l'avenir, de construire, défendre et mettre en oeuvre une vision politique à long terme. Qualité trop rare, Monsieur Clavel avait le sens de l'histoire. Trois exemples, parmi combien d'autres:

- dès la fin des années 60, il comprend l'importance décisive de la normalisation du catalogue, à une époque où certains n'avaient pour horizon que la fiche dactylographiée sur le rouleau de leur machine à écrire

*

- à la même époque, il lance l'informatisation de la Bibliothèque cantonale et universitaire de Lausanne, alors que d'autres estimaient urgent d'attendre; et d'emblée il se bat pour la construction de réseaux, ainsi que pour leur interconnexion
- enfin, Monsieur Clavel conçoit la nouvelle Bibliothèque universitaire à Dorigny d'abord comme un immense libre-accès; le vif succès de la nouvelle bibliothèque auprès du public est la meilleure preuve que ce choix, sans précédent en Suisse, était là aussi pertinent.

L'enthousiasme de Monsieur Clavel m'a constamment impressionné. Sa méthode de travail était faite d'une volonté inflexible, d'un courage combatif face aux obstacles et résistances de toutes sortes, et surtout de cet enthousiasme qu'il savait communiquer à ses collaborateurs.

Dans le volumes de "Mélanges" qui lui a été offert à l'occasion de son 65e anniversaire, se trouve en frontispice un portrait original de Monsieur Clavel, par Raymond Moretti. Ce qui frappe dans ce portrait, c'est le regard: précis, énergique, exigeant, et tout à la fois attentif à l'interlocuteur. Un regard qui exprime l'homme bien mieux que des mots.

Il faut dire enfin la dette que nous avons tous à l'égard de Monsieur Clavel, pour l'ampleur et la qualité des réalisations qu'il a dirigées, pour la justesse des grandes options qu'il a défendues, et pour l'esprit qu'il a insufflé dans le monde des bibliothèques.

Que la famille de Monsieur Clavel trouve ici l'expression de ma sympathie très sincère et très profonde.